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Аквабитва в «Орбите»
В столице Коми впервые соревнуются юные пловцы со всей России

Школа  
для будущих 
механизаторов
Первая республиканская научно-
практическая конференция 
«Система подготовки рабочих 
кадров: территория сетевого 
взаимодействия в Республике 
Коми» прошла в сыктывдинском 
райцентре Выльгорте. 
Участники двухдневного 
форума собрались на площадке 
Коми республиканского 
агропромышленного 
техникума. В конференции 
участвовали сотрудники ряда 
региональных министерств, 
директора учреждений 
среднего профессионального 
образования и представители 
работодателей. 

Одним из основных итогов 
форума стало открытие в Выль-
горте республиканской площадки 
сетевого взаимодействия в обла-
сти подготовки «Обслуживание 
транспорта и логистика». По сути 
это большая учебная мастерская-
гараж, оснащенная современным 
оборудованием и инструмента-
ми. В двух совмещенных ангарах 
стоят несколько новых тракторов 
«Беларус», пресс-подборщик ру-
лонный для сборки сена, пахот-
ный агрегат и так далее. 

Как рассказала и.о. министра 
образования, науки и молодеж-
ной политики Республики Коми 
Наталья Якимова, общий объ-
ем финансирования составил  
21 миллион рублей. 

Век Бованенково
ООО «Газпром трансгаз Ухта» будет доставлять с Ямала  
по 115 миллиардов кубометров газа в год

ных и инфраструктурных объек-
тов, это весомый вклад в разви-
тие отечественной газовой от-
расли, в комплексное освоение 
Ямала. Инженеры, геологи, газо-
вики, строители буквально с нуля 
в очень сложных климатических 
условиях создали на полуострове 
новый, огромный и современный 
центр газодобычи России. 

Президент выразил уве-
ренность, что уникальный 

опыт в условиях Крайнего Севе-
ра будет востребован при реа-
лизации других важных проек-
тов, и особо отметил масштабы 
проделанной работы: проложен 
не только сам газопровод, но и 
оборудованы производственные 
площадки, построены вахтовые 
городки, железная дорога Обская 
– Бованенково протяженностью 
572 километра, различные ин-
фраструктурные объекты, вклю-
чая аэропорт в Бованенково, ко-
торый может принимать практи-
чески все классы самолетов, ко-

торые эксплуатируются в стране. 
И все это – с соблюдением самых 
строгих экологических требова-
ний, чтобы сохранить хрупкую 
природу Ямала.

Благодаря введению третье-
го газового промысла добыча на 
Бованенковском месторождении 
выйдет на проектный уровень – 
115 миллиардов кубометров газа 
в год. Это четверть годовой теку-
щей добычи «Газпрома», или по-
рядка 50 процентов всего газа, 
что поставляет компания на вну-
тренний рынок России, почти по-
ловина всего экспорта как в ближ-
нее, так и в дальнее зарубежье. В 
целом же запасы газа на Бованен-
ковском месторождении составля-
ют 4,9 триллиона кубометров газа.  
По словам председателя прав-
ления ПАО «Газпром» Алексея  
Миллера, этого хватит, чтобы ве-
сти добычу здесь до 2128 года. То 
есть ближайшие 110 лет. 

– Такие мега-проекты, как Бо-
ваненково, имеют огромное зна-
чение для национальной эконо-
мики, для регионов всей страны. 
Они создают рабочие места, по-
вышают качество жизни, – под-
черкнул президент России. 

Линейная часть магистрального 
газопровода «Ухта – Торжок – 2»  
официально запущена 
в эксплуатацию, как и 
третий газовый промысел 
Бованенковского месторождения 
– крупнейшего на Ямале. В честь 
знаменательного события 
5 декабря был организован 
телемост, связавший 
Москву, Ухту и Бованенково, 
президент России Владимир 
Путин по видеосвязи из Ново-
Огарево поздравил газовиков 
с завершением масштабного 
и сложного проекта, который 
позволит добывать газ  
в течение целого века и еще 
десяти лет.

Республика Коми – очень 
важный регион для реа-

лизации масштабного проекта 
по переброске газа с Ямала в ев-
ропейскую часть России и за ру-
беж, именно по нашей террито-
рии удобнее всего прокладывать 
магистральные газопроводы по 
направлению к Балтике. Коми 
это дает рост налоговых посту-
плений в казну, улучшение ин-
фраструктуры в населенных пун-
ктах, расположенных вдоль газо-
вых трасс. 

– Сегодня в эксплуатацию 
вводится уже третий по сче-

ту, финальный газовый промы-
сел уникального Бованенковско-
го месторождения. Это означа-
ет, что добыча газа здесь вый-
дет на полную мощность, – зая-
вил в ходе телемоста Владимир 
Путин. – Одновременно сегодня 

открывается и вторая нитка газо-
провода «Ухта – Торжок», что по-
зволит нарастить поставки газа с 
Ямала в центральную часть Рос-
сийской Федерации. Благодарю 
всех, кто принимал участие в соз-
дании этих важных промышлен-
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Жителям Коми начали поступать 
квитанции за вывоз ТКО
С ноября 2018 года в квитанциях за ЖКУ появилась новая 
коммунальная услуга «Обращение с твердыми коммунальными 
отходами (ТКО)». При этом услуга по вывозу твердых бытовых 
отходов должна быть исключена из квитанций. Некоторые ТСЖ  
и управляющие компании уже начали выставлять счета с учетом 
новой услуги.

В программе делегации запла-
нированы встречи с участием ру-
ководителей региональных ми-
нистерств, а в рамках культурной 
программы – посещение Финно-
угорского центра России, Государ-
ственного театра оперы и балета 
Коми, национальных музея и би-
блиотеки, Финно-угорского этно-
культурного парка.

Кроме того, делегация при-

мет участие в туристской выставке 
«KomiExpoTravel», где генераль-
ный консул представит туристи-
ческий потенциал Венгрии и лич-
но проведет кулинарный мастер-
класс «Венгерский гуляш». 

Напомним, выставка развернет-
ся в ТРЦ «Июнь». В субботу, 8 дека-
бря, она будет работать с 10 до 18 
часов, 9 декабря – с 10 до 16 часов.

Лина ПЕРОВА

Венгерский гуляш от консула
В пятницу в Сыктывкар прибыли генеральный консул Венгрии 
в Санкт-Петербурге господин Габор Ференц Надь и атташе по 
торгово-экономическим вопросам Генерального консульства 
Венгрии в Санкт-Петербурге господин Габор Микец. В столице 
Коми гости проведут весь уик-энд, сообщает сайт правительства 
региона.

Министерство энергетики, 
жилищно-коммунального хозяй-
ства и тарифов Республики Коми 
рекомендует удостовериться в 
правильности начисленной платы 
за услугу по обращению с ТКО, ко-
торая должна составлять: для жи-
телей домов с отоплением любого 
вида, кроме печного, – 115,5 ру-
бля в месяц за одного прожива-
ющего; для домов с печным ото-
плением – 50,37 рубля в месяц за 
одного проживающего.

В случае неверного начисле-
ния платы необходимо обращать-
ся в организацию, от которой по-
ступил счет. Адреса и номера те-
лефонов поставщика услуг долж-
ны быть указаны в квитанциях. 

Если в перерасчете будет отка-
зано, следует обратиться к реги-
ональному оператору по обраще-
нию с ТКО (ООО «Ухтажилфонд») 
по номеру для бесплатных звон-
ков 8-800-350-39-62 или к пред-
ставителю компании в муниципа-
литете. Контактные данные пред-
ставителей указаны на сайтах ми-
нистерства ЖКХ и регоператора.

Также контроль над правиль-
ностью начисления платы за услу-
гу по обращению с ТКО осущест-
вляет Служба Республики Коми 
стройжилтехнадзора и ее струк-
турные подразделения в городах 
и районах – государственные жи-
лищные инспекции.

Лина ПЕРОВА

В ответ на предложение спи-
кера парламента начать работу 
над проектом закона Юрий Кол-
маков сказал, что эту задачу но-
вое руководство палаты опреде-
лило для себя в числе приоритет-
ных.

– На федеральном уров-
не прямо заложены основы для 
дальнейшей регламентации де-
ятельности территориальных па-
лат в субъектах Российской Фе-
дерации. Мы уже провели по это-
му поводу первую встречу в реги-
ональном министерстве инвести-
ций, промышленности и транс-
порта. Встретили полное взаимо-
понимание и нашли поддержку. 
Весной проект закона может быть 
внесен в Государственный Совет, 
– сказал Юрий Колмаков.

По мнению спикера парла-
мента, федеральный законода-
тель устанавливает общие прин-
ципы работы территориальных 
палат, но не учитывает специфи-
ку регионов, сложившиеся тради-
ции ведения бизнеса, место реги-
ональных палат в законотворче-
стве и правоприменении, сфор-
мировавшийся порядок взаимо-
действия палат и региональных 

органов власти, имеющийся опыт 
успешного сотрудничества и ра-
боты по поддержке предприни-
мательства в регионах.

– Думаю, такой нормативно-
правовой акт позволит Торгово-
промышленной палате Коми во 
взаимодействии с региональ-
ными органами власти, органа-
ми местного самоуправления и 
предпринимательским сообще-
ством более эффективно выпол-
нять свои функции по модерниза-
ции и развитию экономики, про-
мышленности и бизнеса, форми-
рованию региональной политики 
в этих сферах. В том числе вно-
сить предложения по разработке 
проектов законов в сфере пред-
принимательства, промышлен-
ности и экономики, высказывать 
экспертное мнение по законо-
проектам в данном направлении, 
участвовать в мониторинге дей-
ствующих нормативно-правовых 
документов для повышения ка-
чества их исполнения. Поэтому, 
если такой законопроект будет 
внесен, думаю, депутаты поддер-
жат его большинством голосов, – 
отметила Надежда Дорофеева.

Президент ТПП рассказал так-

Школа для будущих механизаторов
В Выльгорте открылась площадка сетевого взаимодействия в области подготовки 
специалистов по обслуживанию транспорта и логистике

У Торгово-промышленной палаты  
может появиться свой закон
В повестку одного из весенних заседаний регионального 
парламента в 2019 году может быть включен законопроект 
«О Торгово-промышленной палате Республики Коми», сообщает 
пресс-служба Госсовета. Такое заявление сделал на встрече с 
председателем Государственного Совета Надеждой Дорофеевой 
президент ТПП Коми Юрий Колмаков. 

же, что на повестке дня – развитие 
предпринимательства не только в 
Сыктывкаре, но и во всех муници-
пальных образованиях республи-
ки, вывод стартаперов на крауд-
фандинговые площадки, а также 
образовательные проекты.

– Сегодня мы уже видим ряд 
серьезных проблем, над решени-
ем которых сосредоточим усилия, 
в том числе совместно с органа-
ми власти. Вот, к примеру, Емва 
сегодня определена территорией 
опережающего развития, одна-
ко бизнес туда не идет. Там дей-
ствуют всего два предприятия, 
а скоро вообще может остаться 
одно. Пока мы не понимаем, по-
чему льготный налоговый режим 
и другие преференции никого не 
интересуют? В таком случае, мо-
жет, стоит провести экспансию, 
привлечь промышленников из 
других регионов? – поставил во-
прос Юрий Колмаков.

Спикер парламента предло-
жила рассмотреть этот вопрос от-
дельно, а пока запросить инфор-
мацию в правительстве Коми, ад-
министрации Княжпогостского 
района, переговорить с экспер-
тами, общественниками. После 
этого можно собрать для диало-
га все заинтересованные сторо-
ны на парламентской площадке 
или непосредственно в муници-
палитете.

Лина ПЕРОВА

Из федерального бюджета вы-
делена субсидия на сумму 14 мил-
лионов 936 тысяч рублей, объем 
софинансирования из республи-
канского бюджета – шесть мил-
лионов 401 тысяча рублей. Объ-
ем собственных внебюджетных 
средств профессиональных обра-
зовательных организаций – участ-
ников сети в 2018 году составил 
1,8 миллиона рублей.

Средства субсидии были 
предусмотрены на материально-
техническое оснащение и приоб-
ретение материально-технических 
ресурсов, программно-аппарат-
ных средств для организации и 
проведения обучения, а также 
демонстрационного экзамена в 
рамках подготовки по специаль-
ностям: «Техническое обслужива-
ние и ремонт двигателей, систем и 
агрегатов автомобилей», «Мастер 
по ремонту и обслуживанию авто-
мобилей» и «Эксплуатация и ре-
монт сельскохозяйственной тех-
ники и оборудования».

Уникальность новой учебной 
мастерской в том, что в ней бу-

дут заниматься не только учащи-
еся Коми республиканского аг-
ропромышленного техникума (на 
базе которого она открылась), но 
также еще шести других учебных 
заведений региона. Это сыктыв-
карские автомеханический, по-
литехнический и лесопромыш-
ленный техникумы, Микуньский 
железнодорожный техникум, 
Княжпогостский политехниче-
ский техникум и Коми республи-
канский институт развития обра-
зования.

Сетевой принцип организа-
ции образовательных ресурсов 
является актуальным для техни-
ческого образования как одного 
из наиболее затратных, особен-
но при подготовке высококвали-
фицированных рабочих. Это свя-
зано в основном с дорогостоящи-
ми материально-техническими ре-
сурсами, а также с высокой тру-
доемкостью программ отработки 
практико-ориентированных навы-
ков и умений обучающихся. Рабо-
та сетевой площадки позволит об-
разовательным организациям, ре-
ализующим программы подготов-

ки кадров в области обслужива-
ния транспорта, в том числе и для 
сельского хозяйства, совместно ис-
пользовать современное учебно-
производственное и учебно-
лабораторное оборудование. 

Как сообщили «Республике» в 
пресс-службе регионального мин-
образа, основным направлением 
деятельности республиканской 
площадки сетевого взаимодей-
ствия является формирование и 
нормативное обеспечение функ-
ционирования в Коми инноваци-
онной сети профессиональных 
образовательных организаций в 
целях отработки и распростране-
ния лучших практик подготовки 
из перечня топ-50. Поставленные 
перед сетевой площадкой задачи 
перекликаются с мероприятиями 
регионального проекта «Молодые 
профессионалы», который с 2019 
года начинает реализовываться 
в Коми и станет основополагаю-
щим документом по модерниза-
ции среднего профессионального 
образования.

Артур АРТЕЕВ
Фото автора

Тепло для тепличного комплекса
7 декабря прошлого года под Сосногорском была забита первая свая 
тепличного комплекса. Ровно год спустя в теплицы подано тепло.

Энергоцентр комплекса запу-
стили накануне в 22.10, и уже к 
утру начало отапливаться рассад-
ное отделение, а затем и сами те-
плицы. Через пару дней, когда по-
мещения прогреются, в теплицах 
будут укладывать полы, устанавли-
вать оборудование, проводить пу-
сконаладочные работы. Займет все 
это ориентировочно четыре меся-
ца, затем начнется высадка семян. 
Изначально планировалось, что 
первая рассада появится раньше, 
но, по словам министра сельско-
го хозяйства Коми Анатолия Кня-
зева, планы пришлось скорректи-
ровать из-за непредвиденных об-
стоятельств.

– Была задержка с выдачей 
кредита, а закупленное импортное 

оборудование застряло на заво-
де из-за санкций, – рассказал ми-
нистр. – К счастью, все вопросы 
удалось решить. Очень опасался, 
что из-за того, что тепло не подано, 
на крышах теплиц скопится снег, от 
этого они могли разрушиться. Но 
повезло, что снега пока мало.

В ближайшее время строите-
лям предстоит установить обору-
дование по досветке теплиц, без 
него на севере выращивать ово-
щи в теплицах нерентабельно.

Более 60 местных жителей 
уже прошли обучение для рабо-
ты в тепличном комплексе. А все-
го на работу сюда готовы прийти 
130 человек.

Анна ПОТЕХИНА
Фото автора
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Стрижка с молнией в подарок 

Победа «Огненной дуги»
Десятилетний Андрей Вавилов из Троицко-Печорска занял третье 
место в номинации «Вдохновленные искусством» конкурса 
«Доброволец России – 2018» в возрастной категории до 18 лет. 
Всего на конкурс, финал которого состоялся в Москве, было 
направлено более десяти тысяч проектов из разных регионов 
страны. Среди лучших в конкурсе «Великие имена России» – Коми 
региональное отделение «Волонтеров Победы».

Настольную игру «Огненная 
дуга», участники которой должны 
продемонстрировать знание исто-
рии Великой Отечественной вой-
ны, Андрей Вавилов разработал, 
вдохновившись рассказами свое-
го деда о войне, совместным про-
смотром художественных и до-
кументальных фильмов, чтени-
ем книг. Мальчик записывал фа-
милии командиров, героев, даты 
боев, а попутно увлекался изго-
товлением моделей танков. И по-
степенно придумал новую игру, в 
которой нужно было «стрелять» 
вопросами.

Получившуюся настоль-
ную игру Андрей Вавилов при-
нес в свой 4 «а» класс Троицко-
Печорской школы №1, и одно-
классникам она понравилась. По-
сле чего при поддержке семьи он 
начал проводить «Огненную дугу» 
для посетителей библиотеки квар-
тала Южный.

– Весь класс и школа очень 
рады победе Андрея и гордят-
ся им. Да что там школа – весь 
Троицко-Печорск, даже те, кто о 
нем раньше и не слышали, – рас-
сказала классная руководитель-
ница Андрея Вавилова Ольга Лёв-
кина. – Вчера даже на улице раз-
говор услышала: «А что это за 
мальчик и что за игру он приду-
мал?» Теперь всем о нем расска-
зываю. Очень рада, что его увле-
чение танками вылилось в такую 
интересную работу, что ее даже 
на всероссийском уровне оцени-
ли. Вообще Андрей очень актив-

ный, живой, спортивный, на рай-
онных лыжных соревнованиях 
побеждал, очень общительный, 
друзей у него много, так что в по-
недельник, когда придет в шко-
лу, думаю, поздравлять его будут 
очень бурно!

В делегации от Республики 
Коми, отправившейся на Между-
народный форум добровольцев, в 
рамках которого прошло награж-
дение участников конкурса, Андрей 
Вавилов был самым младшим.

Кроме конкретных победите-
лей конкурса «Доброволец Рос-
сии», в Москве наградили и ак-
тивные регионы. Победители все-
российского конкурса «Регион до-
брых дел» – 26 субъектов Россий-
ской Федерации – получили суб-
сидии в размере от 1,7 до 11,9 
миллиона рублей в рамках фе-
дерального проекта «Социальная 
активность». Республике Коми до-
сталось восемь миллионов на ре-
ализацию лучших практик волон-
терства в 2019 году.

Кроме того, команда добро-
вольцев из Коми отмечена за ак-
тивную работу по проведению об-
щенационального конкурса «Ве-
ликие имена России», в ходе кото-
рого выбиралось, чьи имена при-
своить аэропортам страны: ре-
гиональное отделение движения 
«Волонтеры Победы» на третьем 
месте в категории «города с насе-
лением от 200 до 400 тысяч жи-
телей». 

Анна ПОТЕХИНА
Фото vk.com

Программа семинара школы 
волонтеров была насыщенной и 
познавательной. В нее вошли ко-
мандообразующие, коммуника-
тивные, туристические игры, кон-
курсы, походы и фестиваль «На-
стольные игры». 

Как рассказала председатель 
республиканского общества инва-
лидов Маргарита Колпащикова, в 
команде из Сыктывкара были как 
ребята с инвалидностью, так и здо-
ровые. В задачи семинара входи-
ло – научить сопровождению ин-
валидов. По словам руководите-
ля КРО ВОИ, в своей организа-
ции они стремятся не дублировать 
функции социальных работников и 
не сосредотачиваться на оказании 

обычной бытовой помощи. Глав-
ная цель волонтеров – содейство-
вать адаптации инвалидов в обще-
стве, помочь им найти и реализо-
вать свои таланты и способности.

– Например, инвалиды, ко-
торые успешно прошли медико-
социальную экспертизу и хоро-
шо понимают, что такое индиви-
дуальная программа реабилита-
ции, как она заполняется, сопро-
вождают на комиссию МСЭ дру-
гих ребят с инвалидностью, что-
бы поддержать или вовремя на-
помнить о чем-то, – пояснила 
Маргарита Колпащикова. – Кро-
ме того, ребята, имеющие талан-
ты в рукоделии, берут шефство 
над теми, кто хочет этому искус-

Волонтеры обучились 
сопровождению
С 30 ноября по 2 декабря группа добровольцев из Сыктывкара 
прошла обучение по сопровождению людей с ограниченными 
возможностями в Школе волонтеров в Санкт-Петербурге. 

Необычную акцию к 
Международному дню инвалида 
организовали волонтеры 
Благотворительного фонда 
«Новая жизнь»  
и парикмахерская «Barbershop 
OldBoy» в Сыктывкаре. 

Бесплатные стильные приче-
ски и знакомство с историей по-
явления мужских цирюльников 
стали подарком воспитанникам 
Кочпонского психоневрологиче-
ского интерната в Международ-
ный день инвалида. 

Организаторами похода в па-
рикмахерскую выступили волон-
теры, а возможность преобра-
зиться детям предоставил парик-
махер Иван Прошев. Он расска-
зал юным клиентам историю муж-

ских парикмахеров и сделал мод-
ные стрижки по их желанию. Трем 
ребятам по их просьбе мастер вы-
брил символ молнии. 

Галина ГАЕВА
Фото vsekosy.ru

Республика готовится к встрече Нового года

Двадцатидвухметровая лесная 
красавица выросла на Коквицкой 
горе в Усть-Вымском районе. Ее 
срубили в окрестностях дерев-
ни Эжолты. До конца недели ель 
украсят полсотни светящихся эле-
ментов в виде бантов, сто боль-
ших шаров и гирлянда «Звездное 
небо». Деревья в сквере по сто-
ронам от памятника Ленину будут 
подсвечены дополнительно с по-
мощью гирлянд с использованием 
цветов флагов Республики Коми и 
России.

К Новому году главная пло-
щадь столицы станет «Волшеб-
ным городком», в котором появят-
ся улицы Северная, Трех поросят и 
Загадок, а также Сказочная аллея. 

Возле елки зальют традиционный 
каток, установят светящиеся дере-
вья и надпись «С Новым годом» на 
русском и коми языках.

Без праздничных площадок 
не останутся и другие районы го-
рода. Планируется, что новогод-
ние городки появятся в микрорай-
онах Орбита, Давпон, Лесозавод, 
Нижний Чов, а также в пригород-
ных поселках Краснозатонский, 
Верхняя Максаковка и Седкыркещ. 
Здесь установят елки, ледяные фи-
гуры и горки, загорится разноцвет-
ными огнями праздничная иллю-
минация. На площади у централь-
ного бассейна в Сыктывкаре поя-
вился праздничный арт-объект в 
виде новогоднего шара. На устрой-

В городах и районах Республики Коми началась активная 
подготовка к празднованию Нового года. В среду на Стефановской 
площади столицы региона установили главную городскую елку. 

ство, обслуживание, а затем и де-
монтаж всех новогодних городков 
в столице Коми уйдет шесть с по-
ловиной миллионов рублей.

В Воркуте на Центральной 
площади установили семнадцати-
метровую елку, рядом с которой 
будут стоять трехметровые фигу-
ры Деда Мороза и Снегурочки. У 
входа в городок появятся снеж-
ные фигурки снеговиков и сви-
ней. Украсит площадь и арка с 
гербом города. Для детей на пло-
щади установят деревянные и на-
сыпные горки. К Новому году елки 
и горки должны появиться почти в 
каждом районе города и в посел-
ках. Всего на строительство снеж-
ных городков и новогодний салют 
в Воркуте потратят два миллиона 
рублей. 

В Усинске на площади имени 
Аллы Босовой идет строительство 
ледового городка. Здесь устано-
вят двадцатиметровую елку в но-
вом убранстве, фигуры с подсвет-
кой из стеклопластика и снеж-
ные скульптуры, которые смасте-
рят сами усинцы. В этом году ад-
министрация Усинска решила осо-
бое внимание уделить сохранно-
сти ледового городка. Для защи-
ты снежных строений на площадь 
были направлены несколько ка-
мер видеонаблюдения. Открытие 
сказочного городка в Усинске со-
стоится 23 декабря. 

Подготовка к празднику идет и 
в других муниципалитетах респу-
блики. 

Артур АРТЕЕВ
Фото автора

В Коми определили лучшие 
молодежные бизнес-проекты
В Сыктывкаре подвели итоги конкурса молодежных бизнес-
проектов, организованного единым региональным центром 
поддержки предпринимательства «Шондi». Победители получили 
гранты на развитие своих проектов и необычные статуэтки.

Предметом конкурса стала 
разработка бизнес-проектов по 
развитию малого и среднего пред-
принимательства среди молодежи 
Республики Коми. В прошлом году 
такой конкурс проводило мини-
стерство экономики региона, в те-
кущем – центр «Шондi».

Конкурсантами стали шесть че-
ловек, свои проекты авторы пре-
зентовали на площадке центра. 

– Среди представленных ра-
бот мы отобрали две. Это те 
бизнес-идеи, которые не толь-

ко перспективны с точки зре-
ния востребованности и актуаль-
ности, но и проработаны в пла-
не финансовых расчетов, а это 
крайне важно для эффективной 
реализации проектов, – отметила 
директор центра «Шондi» Инна 
Палькевич.

Первое место присуждено Ай-
нур Междуновой из Княжпогост-
ского района, планирующей по-
строить комплекс на сто голов 
крупного рогатого скота. Вто-
рое место – Полине Князевой 

из Сыктывкара, задумавшей от-
крыть центр поддержки материн-
ства «Вместе». Они получили ди-
пломы, статуэтки с символикой 
«Шондi», а также гранты: 45 ты-
сяч и 30 тысяч рублей соответ-
ственно. Кроме того, от министер-
ства экономики региона авторам 
бизнес-проектов вручены благо-
дарственные письма.

Напомним, всестороннюю 
поддержку будущим, начинаю-
щим и уже опытным деловым лю-
дям центр «Шондi», функциони-
рующий под эгидой минэконо-
мики Коми, оказывает в рамках 
«апрельских поручений» главы 
региона Сергея Гапликова, обо-
значившего в качестве приорите-
та создание в республике благо-
приятного климата для развития 
малого и среднего бизнеса.

Лина ПЕРОВА

ству обучиться, вместе со своими 
подшефными они выбирают не-
обходимый материал, преподают 
им азы мастерства. У нас есть так-
же группа взаимоподдержки, где 
родители детей-инвалидов могут 
получить консультации о том, как 
защитить права своего ребенка. 

Галина ГАЕВА
Фото szn24.ru
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На правах рекламы

Освоение Ямала не ограничивает-
ся только Бованенково. Разведан-

ные запасы газа на полуострове уже пре-
вышают 16,7 триллиона кубометров, это 
вселенский масштаб. Планируется, что к 
2030 году здесь будет добываться 310-
360 миллиардов кубометров газа. В июле 
текущего года принято решение о нача-
ле в 2019 году полномасштабного освое-
ния Харасавейского месторождения, рас-
положенного севернее Бованенково. Па-
раллельно продолжается геологоразведка 
на месторождениях Тампейской группы. 
Это все говорит о том, что наша энергети-
ка, газовая отрасль активно развиваются. 
Рост газодобычи еще больше будет укре-
плять энергетическую безопасность Рос-
сии, наш экспортный потенциал, полно-
стью обеспечит ресурсами такие маршру-
ты, как «Северный поток – 2», строитель-
ство которого уже активно идет. Появят-
ся дополнительные возможности для того, 
чтобы ускорить газификацию российских 
городов и сел.

Генеральный директор ООО «Газпром 
добыча Надым» Сергей Меньшиков в рам-
ках телемоста продемонстрировал, как ве-
дется разработка новых скважин на бу-
ровой установке «Екатерина» на Ямале. 
Это буровая четвертого поколения, отече-
ственного производства, позволяет рабо-
тать в суровых условиях Арктики, бурить 
скважины сложной конфигурации под раз-
ными углами. 

Алексей Миллер приветствовал 
участников телемоста из цеха вход-

ных ниток газового промысла №3 Бова-
ненковского месторождения. Сюда сходят-
ся газопроводы от всех 173 скважин про-
мысла, здесь давление всех потоков вы-
равнивается, они объединяются в один и 
отправляются в цех входных сепараторов. 
Там газ очищается от механических при-
месей и воды, потом уходит в цех низко-
температурной сепарации, где охлаждает-
ся до минус 35 градусов, а из потока уда-
ляется оставшаяся влага. Далее сухой газ 
поступает на дожимную компрессорную 
станцию, где его давление поднимается 
до рабочего уровня магистральных газо-
проводов – 120 атмосфер. И только после 
этого голубое топливо начинает свое пу-
тешествие по магистрали к потребителям, 
через Байдарацкую губу, Полярный Урал, 
многие сотни километров тундры и тайги, 
болота и реки.

Председатель правления ПАО «Газпром»  
сообщил, что для эксплуатации месторож-
дения уже создана вся необходимая про-
изводственная инфраструктура:

– Освоение Ямала продолжится высо-
кими темпами. И для вывода 115 милли-
ардов кубометров с Бованенково созда-
ны новые газотранспортные мощности в 
северном коридоре. Сегодня мы вводим в 
эксплуатацию магистральный газопровод 
«Ухта – Торжок – 2». Северный газотран-
спортный коридор становится ключевым 
для единой системы газоснабжения стра-

Век Бованенково
ООО «Газпром трансгаз Ухта» будет доставлять с Ямала  
по 115 миллиардов кубометров газа в год

ны – и для поставок газа на внутренний 
рынок, и для поставок газа на экспорт. 

В Ухте многие сотрудники ООО «Газпром  
трансгаз Ухта» на время телемоста вышли 
из своих кабинетов и следили за происхо-
дящим на большом мониторе, расположен-
ном в вестибюле офиса предприятия. Ге-
неральный директор Общества Александр 
Гайворонский тем временем выходил на 
связь с Москвой и Ямалом из помещения 
производственно-диспетчерской службы, 

которая управляет магистральными газо-
проводами северного коридора. 

– Наше предприятие эксплуатирует бо-
лее 16 тысяч километров газопровода, в 
том числе «Бованенково – Ухта» – первая 
и вторая нитки, «Ухта – Торжок», – доложил 
президенту Александр Гайворонский. – И 
сегодня мы вводим в эксплуатацию газо-
провод «Ухта – Торжок – 2» протяженно-
стью 970 километров. Теперь его линейная 
часть подключена к Единой системе газо-

снабжения России, газ поступает в задан-
ных объемах.

По окончании видеотрансляции за-
меститель председателя правитель-

ства Коми – министр энергетики, ЖКХ и та-
рифов Константин Лазарев в беседе с жур-
налистами отметил значимость события.

– Безусловно, это знаковый проект не 
только для Республики Коми и Северо-
Западного федерального округа, но и для 
всей России в целом. Для нас это край-
не важное событие, потому что республи-
ка становится одним из главных субъек-
тов РФ, через который идет транзит газа 
для потребителей ближнего и дальнего 
зарубежья, для «Северного потока» и «Се-
верного потока – 2», – заявил Константин 
Лазарев. – Безусловно, развитие такого 
предприятия, как «Газпром трансгаз Ухта», 
тоже является значимым для республики, 
поскольку это один из крупнейших наших 
налогоплательщиков. Региону это позво-
ляет развиваться, решать различные со-
циальные вопросы. 

Александр Гайворонский пояснил, что 
от введения второй нитки газопровода за-
метно увеличатся поступления в респу-
бликанскую казну в виде налогов на иму-
щество, поскольку каждый газопровод – 
это не только «труба», но и огромное ко-
личество зданий, систем, сооружений. Так-
же вырастет налог с прибыли. 

– Кроме того, в рамках строительства 
крупных инвестиционных  проектов  всегда 
заключаются дополнительные договоры о 
благотворительности по соглашению меж-
ду Республикой Коми и «Газпромом»,  – ска-
зал генеральный директор ООО «Газпром 
трансгаз Ухта». –  В этом году было выделе-
но 612 миллионов рублей в рамках строи-
тельства газопровода «Ухта – Торжок – 2» 
на ремонт аэропорта и городской больни-
цы в Ухте. И в последующие годы суммы по 
соглашению будут еще больше.

По словам Александра Гайворонского,  
запуск линейной части газопровода не 
означает уменьшения числа людей, задей-
ствованных в работах на новой газовой 
магистрали. Более того, появляются допол-
нительные рабочие места уже в режиме 
эксплуатации для обслуживания линейной 
части, компрессорных цехов.

Отвечая на вопросы журналистов,  
Александр Гайворонский отметил, что вто-
рая нитка газопровода «Ухта – Торжок» 
построена без импортного оборудования, 
комплектующих, все отечественное – от 
труб до запорной арматуры и инженерно-
технических средств охраны. Программа 
импортозамещения здесь реализована в 
полном объеме.

Что касается проектирования третьей 
нитки газопровода «Бованенково – Ухта», 
то оно еще не закончено, сформированы 
только технические требования и техниче-
ское задание, в следующем году будут раз-
работаны основные технические решения, 
затем будет экспертиза.

Анна ПОТЕХИНА
Фото Марины СИВАКОВОЙ
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В этом году Национальная 
галерея Республики Коми 
отметила 75-летний  
юбилей. 4 декабря  
в ее купольном зале прошел 
праздничный вечер,  
во время которого звучали 
многочисленные поздравления 
от руководства республики, 
партнеров по творческим 
проектам, любителей искусства 
и дарителей.

Заместитель председателя 
правительства Коми На-

талья Михальченкова поблаго-
дарила сотрудников галереи за 
вклад в сохранение богатейше-
го историко-культурного наследия 
республики. 

– Национальная галерея – это 
ведущий в регионе художествен-
ный музей, выстраивающий со-
временную стратегию взаимоот-
ношений с обществом и разраба-
тывающий новые формы популя-
ризации и интерпретации искус-
ства, – отметила Наталья Михаль-
ченкова. – Здесь собрана уникаль-
ная художественная коллекция, 
каждый желающий может позна-
комиться с работами российских 
и местных художников. 

Она напомнила, что, пройдя 
путь от художественного музея до 
одной из брендовых культурных 
площадок, галерея сегодня – не-
отъемлемая часть региональной и 
отечественной культуры, успешно 
реализующая главные задачи го-
сударственной культурной поли-
тики России и Республики Коми: 
сохранение потенциала культур-
ного наследия, систематизация, 
расширение и развитие опыта ис-
пользования объектов культурно-
го наследия, предметов музейно-
го фонда, научного и информа-
ционного потенциала российских 
музеев в образовательном про-
цессе. 

Хранилище шедевров
За 75 лет в Национальной галерее Коми собрано более десяти тысяч  
произведений искусства

Министр культуры, туриз-
ма и архивного дела Коми 

Сергей Емельянов назвал галерею 
главным храмом изобразительно-
го искусства региона и центром 
притяжения творческих идей и ин-
новаций в сфере культуры. Он на-
помнил, что учреждение подключи-
лось к музейной платформе допол-
ненной реальности Artefact, разра-
ботанной Министерством культуры 
России. Благодаря этому приложе-
нию мобильное устройство может 
стать интерактивным гидом. А не-
давно посетители галереи увидели 
единственную в республике голо-
графическую 3D-пирамиду. 

Министр пожелал галерее 
удачных творческих проектов и 
рассказал, что сейчас прорабаты-
вается возможность показать в ее 
залах выставку Василия Кандин-
ского из фондов Государственно-
го Русского музея.

Директор Государственного 
музея истории религии Любовь 

Мусиенко через видеопоздравле-
ние из Санкт-Петербурга пожела-
ла сыктывкарским коллегам твор-
ческого вдохновения и конструк-
тивного диалога с посетителями и 
партнерами. 

– Мы и дальше будем дарить 
своим посетителям радость от со-
прикосновения с искусством, – за-
верила директор галереи Ольга 
Талянина. – Благодаря заинтере-
сованности в сохранении культур-
ного наследия наших партнеров 
и региональной власти, а также 
подвижнической работе поистине 
бесценного коллектива галереи, 
его необъятной творческой энер-
гии нам удается реализовывать 
яркие, но трудоемкие проекты.

В юбилейный день в галерее 
прошли традиционные, уже пятые 
научные чтения памяти Даниила 
Яновича. В них участвовали исто-
рики, искусствоведы, культуроло-
ги, этнографы, сотрудники музеев 
и краеведы. 

На конференции презенто-
вали сборник «Д.Т. Янович 

(1879-1940): личность в истории 
музейного строительства в Коми 
крае». Даниил Янович – ученый-
антрополог, музейный деятель, 
которому Национальная галерея 
Коми обязана своим рождени-
ем. Именно он в середине двад-
цатых годов прошлого века при-
вез в Усть-Сысольск художествен-
ные коллекции искусства XVIII – 
начала XX века: полотна Айвазов-
ского, Саврасова, Тропинина, за-
рубежных живописцев. Они стали 
первыми экспонатами республи-
канского художественного музея. 
В 1926 году Янович отправился 
в экспедицию в Ижмо-Печорский 
уезд Коми области. Из поездки в 
областной музей он привез око-
ло тысячи предметов быта коми-
ижемцев и ненцев, в том числе из-
вестного эшмеского идола. В 1926 
году Янович через московский му-
зейный фонд, где сосредотачива-

лись ценности, изъятые из усадеб, 
дворцов и квартир, начинает от-
сылать в Усть-Сысольск произве-
дения искусства: картины, скуль-
птуры, посуду. В годы репрессий 
Даниила Яновича обвинили в уча-
стии в национал-шовинистической 
организации в Коми области. Он 
получил длительный лагерный 
срок и в начале 1940 года погиб 
в лагере в Казахстане. 

Два года назад в Сыктывкар 
из Америки впервые приезжала 
правнучка ученого Елизавета Яно-
вич. В ходе нынешнего юбилей-
ного мероприятия она, ее мама и 
тетя – внучки Даниила Яновича – 
вышли на связь с Сыктывкаром по 
скайпу. В Вашингтоне в это время 
было еще семь часов утра. Внучки 
ученого поблагодарили сотрудни-
ков галереи за то, что в Коми пом-
нят заслуги Даниила Яновича, по-
казали уникальные документы и 
фотографии из семейного архива.

Елизавета Янович рассказала, 
что в этом году ездила в команди-
ровки в Казахстан и в свободное 
время попыталась найти там мо-
гилу своего прадеда. Но пока это 
не удалось.

Указ о создании Художествен-
ного музея Коми АССР (ныне На-
циональная галерея Республи-
ки Коми) был подписан 4 дека-
бря 1943 года. С 1994 года ре-
спубликанский художествен-
ный музей приобрел статус На-
циональной галереи Республики 
Коми. Сейчас Национальная га-
лерея – единственный в регионе 
художественный музей, имеющий 
в своих фондах более десяти ты-
сяч произведений изобразитель-
ного искусства: живописи, гра-
фики, скульптуры, декоративно-
прикладного искусства и народ-
ного творчества.

Артур АРТЕЕВ
Фото автора 

Союз театральных деятелей Коми отметил юбилей
Четвертого декабря артисты 
Академического театра 
драмы имени Виктора Савина 
встречали зрителей на улице 
красной ковровой дорожкой и 
воздушными шарами. В фойе 
театра суетились мальчишки-
газетчики, за 10 копеек 
предлагая гостям «Театральный 
вестник», здесь же можно было 
пройти фотосессию с героями 
спектаклей-сказок. Так начинался 
праздничный вечер, посвященный 
Союзу театральных деятелей 
Республики Коми, которому 
исполнилось 70 лет. 

В зрительном зале первой 
театралов поздравила за-

меститель председателя прави-
тельства республики Наталья Ми-
хальченкова. Отметив, что «благо-
даря президенту и правительству 
страны культура России вплоть 
до 2024 года стала отдельным и 
приоритетным объектом государ-
ственного внимания», она зачита-
ла приветственный адрес от гла-
вы региона Сергея Гапликова и 
напомнила зрителям, что следую-
щий год в стране объявлен Годом 
театра. 

Поздравив ветеранов сцены, 
Наталья Михальченкова попри-
ветствовала старейшего предста-
вителя СТД, одну из самых титуло-
ванных актрис Коми легендарную 
Глафиру Сидорову, присутствовав-
шую в зале. В 2017 году народ-
ная артистка СССР отметила свое  
95-летие. А в этом году, как подчер-
кнул министр культуры, туризма и 
архивного дела Сергей Емельянов, 

исполняется 70 лет ее членскому 
билету СТД. Глафира Сидорова – 
ровесница Коми отделения ВТО, в 
1948 году молодая актриса вошла 
в состав первого организационно-
го комитета только что родившей-
ся общественной театральной ор-
ганизации под руководством дра-
матурга, писателя Степана Ермо-
лина. 

О «легенде театра» расска-
зала и ныне действующий 

председатель СТД Елена Пекарь. С 
1985 по 2000 год Глафира Сидо-
рова возглавляла актерский союз, 
авторитет ее был непререкаем, 
актриса была вхожа в любые вы-
сокие кабинеты. В то время Коми 
отделение театральных деятелей 
грезило о строительстве отдельно-
го помещения. И случилось, каза-
лось бы, невозможное: федераль-
ный центр выделил на строитель-
ство один миллион 200 тысяч ру-
блей. Но чуда так и не произошло, 
деньги пришлось вернуть через 

три года. А СТД Коми и сегодня не 
имеет своего помещения. 

Много лет театральный союз 
возглавляла заслуженная артист-
ка России Галина Микова, а в 2000 
году у руля СТД Коми встала дирек-
тор народного театра «Фантасти-
ческая реальность» Лариса Ива-
нова. Она призналась со сцены, 
что театральное содружество всег-
да было для нее сродни семье, где 
могут происходить любые ката-
клизмы, но где всегда все возвра-
щаются друг к другу. 

Возглавляющая сегодня теа-
тральный союз Елена Пекарь па-
раллельно является директором 
Воркутинского театра драмы. Она 
напомнила, что с момента образо-
вания и по сей день во главе угла 
союза стояла помощь артистам. 
Всероссийское театральное обще-
ство начало свой путь с 1877 года 
как Общество взаимного вспомо-
жения русских артистов. И сегод-
ня СТД региона не изменил своим 

главным принципам: поддержка 
коллег, развитие театрального ис-
кусства, взаимодействие с профес-
сиональными и любительскими те-
атрами республики. Елена Пекарь 
также сообщила, что в СТД намече-
ны большие сценические проекты, 
которые реализуются за счет но-
вых программ головного союза. 

– Думаю, из нашего лексико-
на окончательно исчезнет сло-
во «оптимизация» и мы будем го-
ворить только о подъеме и разви-
тии. А средств нам будет выделять-
ся столько, чтобы их хватило на 
все наши планы, а не только на ма-
ленькую часть задуманного, – с на-
деждой поделилась председатель 
союза со зрителями. 

Посредством видеообраще-
ния участников и гостей 

праздника также поприветствова-
ли министр культуры страны Вла-
димир Мединский и председатель 
СТД России Александр Калягин. 

Второе отделение вечера было 

отдано под концертные номера и 
поздравления. Театральное сооб-
щество поздравили архиепископ 
Сыктывкарский и Коми-Зырянский 
Питирим, руководитель городско-
го совета ветеранов Владимир Пы-
стин, который вручил золотую ме-
даль нынешнему председателю 
СТД. 

Концертную часть открыл со-
лист Государственного театра опе-
ры и балета Коми Андрей Ковалев. 
В прошлом году с подачи местного 
отделения СТД он стал участником 
проекта «Творческая командиров-
ка», благодаря чему ему довелось 
поучиться на семинаре именито-
го Дмитрия Бертмана. А еще мо-
лодой талант был отмечен россий-
ской театральной премией в 240 
тысяч рублей. Подобную премию 
получила и актриса Национально-
го музыкально-драматического те-
атра Анна Попова, которая прошла 
курсы актерской школы у знамени-
тых мастеров в Звенигороде. 

Большим подарком для зрите-
лей стало выступление артистов 
Воркутинского драматического 
театра Анатолия Аноприенко, Ва-
лентины Аврамовой и автора соб-
ственных проектов, снискавших 
успех и на российских сценах, Ма-
рины Юлдашевой. 

В финале праздника куратор 
региональных отделений СТД Рос-
сии Маргарита Сильянова вручила 
грамоты и благодарственные пись-
ма отличившимся представителям 
театрального сообщества Коми. 

Марина ЩЕРБИНИНА 
Фото Артура АРТЕЕВА 

Елена Пекарь  
и Сергей Емельянов.

На видеосвязи с Вашингтоном.


